

cas ocho de Febrero de mil ochocientos catorce, cuarto y segundo.

*Juan Bautista Arismendi.*

El mismo día mes y año, yo el Escribano cumpliendo con lo mandado, acompañado de musica solemne y de la tropa necesaria comandada del Ayudante de dragones Capitan Ciudadano Juan Jerez, publiqué por bando à usanza militar, en altas é inteligibles voces, la Providencia anterior en cinco partes diversas de esta Capital, à todas las quales concurrieron porcion de oyentes que demostraron aplauso con *vivas à la Patria*: Doy fe.

*Francisco Valles*, Escribano público.

---

*Proclama.*

CIUDADANOS :

Ha llegado el día en que esta ciudad y sus ilustres habitantes han manifestado la energia, entusiasmo, y amor à la libertad de su Patria por que tanto suspiran. Noticioso el Gobierno de que un puñado de bandidos destinados al robo y todo genero de maldades, comandados probablemente por el Español Rosete y otros enemigos implacables de vuestra existencia, habia entrado al Pueblo de Cúa, seguramente por destruirlo segun lo han practicado en otras partes, tubo por conveniente participarlo à todos los que acantonados en los Capuchinos tratan de defender el Pais hasta no existir uno; y convencidos todos de sus derechos, à porfia se presentaron para marchar contra semejantes bandidos. El Gobierno deseando satisfacer sus deseos, ha destinado una Division de infanteria y caballeria, con dos cañones de campaña, capaz de arrollarlos y asegurarnos la victoria. Descansad pues seguros y tranquilos, tanto mas que por el posta que acaba de llegar, el General Ribas atacaba por hoy al enemigo en la Victoria, quedando el General Libertador à las inmediaciones de San-Mateo, con mil quatrocientos hombres, despues de dexar fortificado el punto de la Cabrera, que asegura el sitio de Puerto-Cabello, y la inexpugnabilidad de nuestro territorio. No temais que en esta Capital se vean insultadas vuestras mugeres ó hijos: en vano serán los esfuerzos del enemigo para alcanzarlo, pues el Gobierno ofrece con la mejor buena fe, que antes de suceder se sacrificará con los hijos de este suelo; cuyo caso espero no llegará, confiado en el Dios de los Exércitos que dirige nuestras sanas intenciones.

Caracas, 10 de Febrero de 1814: 4., y 2.

*Juan Bautista Arismendi.*

VALENCIA.

*Proclama.*

Habitantes de la Provincia de Caracas: Un gefe de bandidos, conocido por su atrocidad, el perverso Boves, ha podido penetrar hasta la Villa de Cura, reuniendo esas cuadrillas de salteadores esparcidos en los caminos de los Llanos. Exércitos disciplinadas no han podido avasallarnos, y solo han combatido para su oprobio: ¿y una irrupcion de viles asesinos podria, Pueblos generosos, envilecer vuestro indomito brio? ¿Podrian ser alguna vez infamados esos Venezolanos invencibles, terror de la España, honor de la América, admiracion del Mundo? No, vuestra indignacion exáltada vuela ya con una noble colera, à castigar tantos ultrajes. Armaos en el instante, Pueblos todos; que un ladron no puede desolar ni deshonorar impunemente: corred à presentaros en la Victoria y Valencia, inflamados de ese valor sublime que os dio el imperio de Venezuela.

Repúblicanos imperterritos! Que en el terrible campo de batalla vengaisteis con tanta gloria las vexaciones de la España: . . Hoy la Libertad, el honor, y la Religion insultada por la mas despreciable faccion, os llaman con sus sagradas voces. Seguid à vuestro Gefe, que os ha conducido siempre à la Victoria, y os ha dado la Libertad.

Quartel-General de Valencia, Febrero 5 de 1814.

*Simon Bolívar.*

---

LA VICTORIA.

Los reveces de la República son siempre para aumentar el entusiasmo, la gloria, y el honor Nacional de Venezuela. El día 13 de Febrero de 814, será marcado en los fastos de nuestra historia, para manifestar al Mundo de quanto son capaces los Pueblos, quando defienden la sagrada causa de la Libertad. Mil Repúblicanos, rodeados por un Exército de 3 mil 4 cientos hombres, combaten doce horas consecutivas; y à pesar de la superioridad del número, y de la obstinacion de los enemigos, que querian romper nuestra linea, por entregarse à los excesos de la rapiña, el estrupo, y el saqueo, que es la horrible tactica que ha enseñado el feroz Español Boves à su tropa; ellos por fin son arrollados; sus divisiones cortadas por un Exército inferior, y la victoria mas completa y decisiva corona los esfuerzos del valor y el heroismo. Que tiemblan los enemigos de Venezuela: ella tiene hijos que sostendrán constantemente el honor de sus armas, y la Libertad de su Patria. Nos apresuramos à presentar al público el parte oficial del imperterritito General Ribas, que da una idea del valor